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Stadt Hagenow  

 

 
Niederschrift 

Sitzung des Ausschusses  für Umwelt, Energie und Ordnung 
 

Sitzungstermin: Montag, 06.03.2023 

Sitzungsbeginn: 18:00 Uhr 

Sitzungsende: 19:45 Uhr 

Ort, Raum: Freiwillige Feuerwehr Hagenow 

 
Anwesend 
 
Vorsitz 
Volker Jessel  
  
 
Mitglieder des Gremiums 
Harald Laabs 18:00 bis 19:45 

Uhr 
Sylvia Schulz  
Tina Koß  
Dr. Helga-Marie Meier  
Mario Walter  
Nicole Welzel  
  
 
Verwaltung 
Nicole Feuersenger  
  
 
 
 
Gäste: Tobias Wiepcke, FFW Hagenow 

  Enrico Spanier, Stadtbauhof 

  Klaus Pallatschek 
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Tagesordnung 
 
Öffentlicher Teil 
 
1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der 

Ladung und der Beschlussfähigkeit   

 

 

2 Einwohnerfragestunde   

 
 

3 Änderungsanträge zur Tagesordnung   

 
 

4 Niederschriftkontrolle   

 
 

5 Billigung der Sitzungsniederschrift vom 21.11.2022   

 
 

6 Abwicklung der Tagesordnungspunkte des öffentlichen Teils   

 
 

7 Aktueller Stand bei der Freiwilligen Feuerwehr Hagenow -
Wehrführer Tobias Wiepcke-   

 

 

8 Laubentsorgung Hagenow: Erfahrungen 2020 bis 2023 und die 
Perspektive  
-Kurzbericht aus der Praxis und eine Kostendarstellung- 
Der Stadtbauhof 
 
   

 

 

9 Information der Verwaltung   

 
 

10 Anfragen der Ausschussmitglieder   

 
 

11 Schließung des öffentlichen Teils   

 
 

 
Nichtöffentlicher Teil 
 
12 Abwicklung der Tagesordnungspunkte des nichtöffentlichen 

Teils   

 

 

13 Information der Verwaltung   

 
 

14 Anfragen der Ausschussmitglieder   

 
 

15 Schließung der Sitzung   
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Protokoll 
 
Öffentlicher Teil 
 
 

1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der 
Ladung und der Beschlussfähigkeit  

Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung und begrüßt die Anwesenden. Er stellt die 
ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit fest. 

 
 
 
 

 
 

2 Einwohnerfragestunde  
Es werden keine Fragen gestellt. 
 
 
 

 
 

3 Änderungsanträge zur Tagesordnung  
Änderungsanträge werden nicht gestellt. Die vorliegende Tagesordnung wird angenommen. 

 

Beschluss: 

 

Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

7 0 0 
 
 

 
 

4 Niederschriftkontrolle  
 
Beschluss: - 

Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

0 0 0 
 
 

 
 

5 Billigung der Sitzungsniederschrift vom 21.11.2022  
 
Beschluss: 

 

Die Sitzungsniederschrift vom 21.11.2022 wird ohne Einwände gebilligt. 
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Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

7 0 0 
 
 

 
 

6 Abwicklung der Tagesordnungspunkte des öffentlichen Teils  
 
 
 
 

 
 

7 Aktueller Stand bei der Freiwilligen Feuerwehr Hagenow -
Wehrführer Tobias Wiepcke-  

  
Die FFW Hagenow  hat 152 Mitglieder, 61 aktive, 43 in der Jugendfeuerwehr, 12 Musiker 
und 36 Ehrenmitglieder. Im letzten Jahr hatte sie 225 Einsätze, u.a. bei den 
Frühjahrsstürmen im Januar und Februar, Hilfeleistungen und 37 Unfallhilfen mit insgesamt 
7862 Einsatzstunden. Die FFW Hagenow ist nach Parchim die zweitstärkste Feuerwehr im 
Kreis. Zu den Bedarfspositionen zählen:  
1. Die Drehleiter. Sie ist aus dem Jahr 1999, d.h. seit 24 Jahren im Gebrauch. Die Technik 
ist veraltet. Das Fahrzeug müsste ersetzt werden. Ein Fördermittelantrag und zwei Jahre 
Bauzeit erhöhen die notwendige Nutzungszeit auf 27 Jahre.  
2. Die Tagesuniformen. Seit 4 Jahren gibt es eine neue DIN Norm. Uniform, Mütze und 
Schuhe kosten 300,- € pro Person, das wären 40.000,- € für alle. 
Herr Tobias Wiepcke möchte den Stadtvertreter innen für die bisherige Unterstützung und 
Hilfe danken. Herr Mario Walter fragt nach den Kosten für die Drehleiter. Herr Tobias 
Wiepcke antwortet eine Drehleiter kostet ungefähr 1 Mio, wobei sich der Landkreis mit 
180.000,- € beteiligt. 
Die FFW Hagenow ist eine Feuerwehr mit besonderen Aufgaben (Atemschutzgeräteträger). 
Frau Dr. Helga- Marie Meier fragt, wer bei einer Wohnungsöffnung entscheidet, ob die FFW 
oder ein Schlüsseldienst aktiv wird. Die Feuerwehr öffnet in Notfällen, so die Erklärung des 
Wehrführers, wenn sich eine Person in der Wohnung befindet und Hilfe braucht. 3 x wäre es 
im letzten Jahr ohne die Feuerwehr gegangen. Herr Mario Walter fragt, ob die 
Gebäudesituation in Ordnung ist. Herr Tobias Wiepcke stellt dar, dass ein Hallenanbau gut 
wäre und ein zusätzliches Büro oder eine Schiebetür im derzeitigen Büro gebraucht wird. Die 
Jugendfeuerwehr benötigt kein Fahrzeug. 
Der Auszug der Kreisfeuerwehr bedeutet nicht, dass Räume frei werden. Diese sind -so die 
Pläne des Landrates- für die Kreisstraßenmeisterei reserviert. Herr Tobias Wiepcke fände es 
sehr gut, wenn sich in dieser Frage der Bürgermeister für eine Planänderung einsetzen 
könnte. Frau Nicole Welzel spricht sich ebenfalls dafür aus, dass die FFW Hagenow die 
freiwerdenden Räume des Kreisfeuerwehrverbandes nutzen sollten und bittet den 
Bürgermeister -dem Landrat gegenüber- diese Meinung zu vertreten. 
 
 
Beschluss: - 

 

Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

0 0 0 
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8 Laubentsorgung Hagenow: Erfahrungen 2020 bis 2023 und die 
Perspektive  
-Kurzbericht aus der Praxis und eine Kostendarstellung- 
Der Stadtbauhof 
 
 

 

Herr Enrico Spanier berichtet über die Laubentsorgung in den letzten 3 Jahren. Im Jahr 2020 
begann die Laubsammlung mit 70 Säcken/ Sammelstellen und einer LKW- Tour / Woche. 
Das eingesammelte Laub wurde zum Bauhofsgelände gefahren, in einen Container entleert. 
Die Entsorgerfirma holte den vollen Container ab und fuhr zur Verwertungsstelle nach 
Kuhstorf. Im Jahr 2022 waren 170 Säcke im Gebrauch und 4 LKW- Touren/ Woche nötig um 
alle Sammelstellen anzufahren. Die Entsorgungsstrategie -zunächst wie zuvor- wurde in der 
Periode 2022/2023 geändert: Das Laub wurde von 1 bis 2 Bauhofsmitarbeitern ab November 
2022 auf den LKW geladen und direkt zur Verwertungsstelle gebracht. Somit konnten die 
reinen Entsorgungskosten um 80 % gesenkt werden. Je mehr gesammelt wird desto 
geringer wird der Entsorgungspreis pro Tonne Laub. Aus anfänglich 295,-€/ t Laub wurden 
im letzten Jahr 190,- €/ t. In der Gesamtkostenbetrachtung sind den Entsorgungsausgaben 
die Personal- und Material-/ LWK-Kosten hinzuzufügen. So betrugen die Gesamtkosten für 
die Laubsammlung im ersten Jahr 11.000,- €, im zweiten Jahr 14.000,- € und im dritten Jahr 
27.000,-€ : insgesamt bei 52.000,- € (siehe Anlage: Laubsammlung 2020 bis 2022 
Bauhofkosten (LKW Anhänger Big Bags) Laubmengen und –entsorgungskosten -nicht 
öffentlich-). Den Hauptteil bilden die Personal- und LKW Kosten. Bei einer derart 
umfangreichen Sammlung kann der Bauhof seinen sonstigen Pflichtaufgaben (u.a. 
Reinigung der Sinksteine, Laubsammlung von Park- und Erholungsflächen, sonstigem 
öffentlichen Raum) nicht nachkommen. Ist der LKW von Oktober bis Weihnachten nicht frei 
verfügbar, gibt es Probleme.  
Herr Volker Jessel bemerkt, dass die Laubentsorgung von öffentlichen Straßen, Wegen, 
Plätzen eine Pflichtaufgabe der Stadt ist. 
Der Bauhof benötigt neben dem 17,5 t LKW einen kleineren LKW. Unter den Mitarbeitern 
haben 3 Personen eine Fahrerlaubnis für Fahrzeuge bis 40 t. Die geschätzten Kosten für 
einen 12,5 t LKW betragen ca. 150.000,- €. Eine Containergestellung in den Ortsteilen 
erscheint sinnvoll. Fehlbefüllungen gab es nach Absprachen und Hinweisen immer weniger. 
Maximal müssten 100 Big Bags und je ein Container pro Ortsteil ausreichen um 70 - 80 % 
Laub pro Saison einzusammeln. Die geschätzten Gesamtkosten für die Laubsammlung 
betragen 30 bis 35.000,- €/ Jahr. Eine personelle Aufstockung ist nicht nötig. Die Umlegung 
der Kosten auf alle Bürger innen über die Straßenreinigungssatzung ist für den Einzelnen zu 
teuer. Der kleinere 12,5 t LKW wird auch für Mäharbeiten das ganze Jahr über genutzt. Die 
Ausgaben für die UVV (Unfallverhütungvorschrift) – Prüfung (Wartung und Inspektion) 
werden nicht höher sein. Gut wäre es, zur nächsten Sitzung Herrn Masche einzuladen. 
Beschluss: - 

 

Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

0 0 0 
 
 

 
 

9 Information der Verwaltung  
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Zum Thema Baumpflegearbeiten 2022/ 2023 i.V.m. dem SVZ- Artikel von Herrn Maik Pohle 
möchte Herr Jessel informiert werden. Dazu ist eine -nicht öffentliche- Anlage: 
Baumpflegearbeiten 2017 bis 2023 Tulpenweg 31 bis 39 Apothekerkamp 15 und 17 
beigefügt.  
 
 
 

 
 

10 Anfragen der Ausschussmitglieder  
Es gibt keine weiteren Anfragen. 
 
 
 

 
 

11 Schließung des öffentlichen Teils  
Die Vorsitzende schließt den öffentlichen Teil der Sitzung um 19:35 Uhr. 

 
 
 
 
 

 
 
Vorsitz:  Schriftführung: 

 
   
Volker Jessel  Juditha Parusel 
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